
“沪惠保”
给老人多一份保障

    林小姐的父母，年纪都大了，都 70多岁了。

林小姐想，家里房子也换好了，车子也满
意，娃也争气。吃吃喝喝也花不了多少，接下去

最大的一笔家庭开销就是双方父母的医疗开
销了。

林小姐一直想帮父母挑一款百万级医疗
险，跟父母说过几次，他们那一代人是不相信

保险的，觉得没必要花这个钱。林小姐自己研

究了半天，一拖二拖父母都超过 70岁了，选择
的余地更小了。大多数保险公司不承保 70岁

以上的老人了。更何况年纪大的老人总有这个
病那个病，多数保险公司也会拒保，要找到一

款适合家里老人的保险并不容易。
这周，林小姐的眼睛突然一亮，她的朋友

圈被“沪惠保”刷屏了。“沪惠保”是一款上海城
市定制?商业补充医疗保险，为上海基本医保

参保人员，在现有医保之外，再增加一份大额
自费医疗费用的补充保障。最关键的是，这款

保险不限年龄、不限健康状况、无需体检，高龄
老人、高危职业、既往症人群均可投保。而且，

还可以用医保卡历年余额直接支付。好像没有
不买的理由。

林小姐早年在国外留学。她觉得，自己在
出国前后，变化最大的观念之一就是对保险的

认识。
平时经常听到的一种说法是：买保险是触

自己霉头。没啥么钱白花，有啥么倒霉了。但是
国外的生活改变了林小姐的想法，因为她发

觉，保险就是生活中离不开的一部分。读书，学

校规定要买保险。租房，一定要买保险。开车，
一定要买保险。所以生活中碰到什么问题，几

乎都可以找保险公司。房子被飓风吹了，找保
险公司。隔壁邻居着火烧到自己家了，找保险

公司。车子淹了，找保险公司。看病，当然找保
险公司。没保险是看不起病的。这个时候，林小

姐就发现，因为买了保险，生活中的很多问题

都可以得到解决，没有什么后顾之忧。经济条
件好点的，买赔付多一点的。经济条件一般的，

就买一般的保险。但是，一定都会买。
这个观念，要父母一辈的人接受，还不是

很容易。毕竟一个观念的扭转，需要几代人的
时间。从发达国家历史来看，当人均 GDP突破

1万美元时，保险市场将迎来强劲的发展趋
势。2019年，我国人均 GDP已超越 1万美元

大关。这说明，经济发展到了这个时候，吃饱了
穿暖了有能力考虑更多的需求了。即使父母不

接受这些理念也没关系，“沪惠保”可以为家庭
成员投保，最多可为本人及 5位直系亲属（父

母、配偶、孩子）投保。直接帮父母买好就是了。
林小姐也看到一些分析文章，把“沪惠保”

和一些其他百万级商业医疗险做比较。她心里
想，哪能可以这么比，毕竟这款产品一年只要

115元，其他产品一年几千元总要的。有能力
可以再配更加高端的产品，但这款普惠产品可

以让整个家庭多一份保障。特别是老人，他们
已经不能买绝大多数保险了。

林小姐赶紧掏出手机，帮双方老人都买了

“沪惠保”，感觉心定了不少。 苏曼
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股市波澜不惊 题材层出不穷
    时光荏苒，今年的股市走过了三分之一

的时间，4月过去，意味着 2020年度上市公司
的年报公布完毕，今年一季报披露结束，原先

市场对上市公司业绩、分配方案和主力动向
的猜测和博弈就此告一段落，所有曾经的朦

胧题材现在都变成了现实，不过再过两个月，
这些博弈的题材市场将再现一遍，届时中报

将登台亮相。真所谓：股市如棋局局新，题材

炒作无止境。
当下的股市真是个股争相斗艳的市场，

即便是股市大盘波澜不兴，个股和板块行情
还是连绵不断。就当前市场而言，如下几个新

的市场现象还是值得投资者关注的。
现象之一：那些老乌龟股焕发第二春的

炒作。近期一部分原来跌得已经没了脾气的
个股，在各种新鲜题材的包装下又炒了起来，

故事是老的，题材和概念却是新的。比如有的

股票前几年炒到过 70元，创出高点之后开始
了漫漫的下跌路，跌得仅剩一成，这样的股票

股市中屡见不鲜，但现在一个个被拔了起来，
炒作的动力当然是新题材和新概念，但核心

的问题还是老庄家自救，或者是当原先的抱
团股瓦解了、新的抱团还没有形成，炒这些庄

家深套的个股是最安全的，有人套在 70元

上，现在从 7元开始炒起，即便炒到 20元，套
牢的人依然深套而无法动弹，而从底下炒起

来的人却已经赚得盆满钵溢了。去年至今年
创业板之所以如此火爆，那些老创业板的否

极泰来基本上就是按这种模式炒起来的。
现象之二：指数与个股的相关性弱化，除

非你做指数基金，在指数波动中寻找差价的
机会。看近期指数与个股涨跌关系很有意思，

经常出现这样的情况，各类指数收的是红盘，

但个股却跌多涨少，反之有时候指数是收绿
盘，但七成个股翻红。这样的市场现象告诉投

资者，你要靠捕捉个股赚钱，而适当地淡化一
下指数，只有这样才能在市场上游刃有余。

现象之三：新股炒作模式基本上形成了
先放下、再炒高的态势。当下的新股上市，注

册制个股占到约七成，这样市场出现了一个

多元化的新股走势，主板依然是上市首日涨

停 44%，而后每日 10%涨停慢慢涨，而注册制
的创业板和科创板第一周放开涨跌停板，接

下来是 20%的涨跌停板，由于上市的交易机
制不同，所以，新股上市炒作的状态也不一，

相比之下，现在上市最活跃的是创业板，而主
板新股上市相对呆滞一点。而在上市后的炒

作上，大多数个股炒作的形态基本上是，上市

后先下压股价，让新股中签者换手出来，比如

上市开 70元，然后中签者落荒而逃，股价跌
到 35元趴下，然后就有主力介入，慢慢洗盘，

之后再度炒高。此类走势在注册制新股上市
后表现得比较突出，几个月下来，K线图呈 V

?走势，所以新股上市经过充分换手后，大多
数个股都会产生一波凌厉的炒作行情。

当下股市在半年线附近呈多空拉锯状

态，市场的突破方向还不明朗，在这样的市道
中，投资者在操作中要注意如下几点：一是保

持好仓位，当下市场仓位控制在半仓以上，这
样可以进退自如：二是可以对自己的筹码做

空头回补，这样不流失筹码，只要走势向下有
差价空间，就做一个短平快的操作，积小胜为

大胜；三是追随热门个股，新股可以随时跟
踪，上下震荡的空间较大。 应健中
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    谈到认知，我们

做投资的人都知道
一句话：凭运气得到

的财富，会凭你的实
力消失。这句话每个

人都会有不同的理解，但不太会反对。

假如再说一句话，也许各人看了都会默
默无言：一个人的财富与自己的认知能

力成正比。
人的一生，会不断遇到挑战自己认

知能力的事情。从认知有限到认知很
多，有个故事很值得引用在此：香草冰

淇淋与汽车启动故障。冰淇凌还会与汽

车启动故障有关系？瞎说吧。真的不是
瞎说，而是真事，这是发生在美国通用

汽车公司的真事。一天，美国通用汽车
公司的庞帝雅克部门收到一封客户来

信，客户已经是第二次来信抱怨了，客
户反映他新买的庞帝雅克汽车竟然还

会选择冰淇淋的口味，只要客户买了香
草冰淇淋上车，汽车就无法启动，而买

其它口味的冰淇淋，汽车就一切正常！
客户说：这是我为了同一件事第二次写

信给你们，我不会怪你们为什么没有回
信给我，因为我也觉得别人会认为我疯

了，但确是一个事实。
通用汽车庞帝雅克总经理的确奇

怪，冰淇淋口味还与汽车启动有关？他
派了一位工程师去了解情况。当工程师

见到客户，知道这位客户事业成功、受
过高等教育，不是脑子有问题的人。工
程师一连几天都跟着客户去买冰淇凌，不同

日子买不同的冰淇凌，的确像客户来信说的
那样，第一天晚上开车去买巧克力冰淇淋，

汽车正常；第二晚，买草莓冰淇淋，汽车也没
事。第三晚，买香草冰淇淋，上车就是无法启

动！工程师当然不相信庞帝雅克会对香草冰
淇淋过敏这种事，他每次都详细记录客户用

车的信息，从记录的数据中，通用汽车工程

师找到一个线索：到冰淇凌店买东西再回到
车上的所用时间。随便买什么口味的冰淇

凌，最快的就是买香草冰淇凌。工程师看了

冰淇凌店的布局，发现了为何买香草冰

淇凌速度最快的原因。
冰淇凌店老板知道香草冰淇淋最

受欢迎，因此为了方便购买，老板把放
香草冰淇凌的冰箱放到最靠店门的地

方，而其他味道的冰淇凌就比较靠商店
里面，因此但凡买香草冰淇凌客户就能

很快回到车上，而买其他口味冰淇凌花

的时间就会多一点。
问题找到了，其实与冰淇凌品种无

关，而是与汽车发动机冷却时间有关！
通用汽车公司通过研究发现，发动机蒸

气锁存在设计缺陷。从客户反映冰淇凌
口味找到汽车的缺陷，并解决了存在的

问题，从此以后客户的汽车不再“挑剔
冰淇凌的味道”了。

这个故事首先说明汽车存在的问题
超出了客户的认知，使他陷入冰淇凌口

味与汽车启动的谜团之中，这样的认知
当然无法解决问题，于是他求助于专业

人员；专业人员不会关注口味的问题，他
只会关注与汽车运行相关的信息，也就

直接找到问题即发动机的冷却时间，在
他的认知能力中发觉问题并予以解决。

现在世界性的难题很多，如何要实
现碳中和。改变能源结构使用绿色能源

是我们正在做的事情，而有的事情在没
有被社会主流认知的时候，就很难走入

人们的法眼，比如高空风能发电就是这
样实例，低投入、无污染、高产出，相关企

业与人员还在考察调研中，距离产业化
应用还有距离，也远远领先多数人的认知。

股市发展也说明这个道理：酒类技术的
发展，极大提高的酒的产量，让更多人知道

了美酒，也形成了白酒股的历史性行情。医
疗器械和技术的进步，把医美极大地普及到

人们的身边，让人们从重化妆慢慢趋向于更
有效的医美，这个普及过程股市一样不会缺

席。同样，碳中和的愿景也一样会促进新能

源技术与减碳技术的长足发展，让我们重视
目前暂时超出自己认知能力的新技术和新

能源吧，因为那就是未来。 文兴
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舍得的故事
    今天讲一个关于“舍得”的故事。

舍得一词，来自于佛家，是为人处世的哲
学。

股市里有一个股票叫舍得，因为这家公司
生产的白酒叫舍得。因为这个股票戴了顶 ST

帽子，所以在白酒板块里，属于被遗忘的一员。
为什么戴帽，公司的公告里有充分的陈述。但

是，公司的经营者有问题不等于公司的产品有

问题，在白酒价值发现的过程中，作为川酒六
金花之一的舍得也被有远见的实力之人相中，

上海著名企业家郭广昌将其收入囊中。
这位对酒情有独钟的郭老板几年前买的

是啤酒公司，但可能受茅台启发，在最近不到
一年时间，竟然大手笔买下两家白酒上市公

司———金徽酒和舍得，总花费超过 70亿。郭老
板虽爱酒，但郭翁之意不在酒，在乎基于国潮

风的“大消费”赛道。
当茅台甩开同伴几十条街之后，我也开始

思考一个问题：茅台已经成为难以企及的神一
样的存在，市场将会出现茅台的替代品，虽然

不能真正替代他，但会无限靠拢他。这个“替代

品”将会是谁？传统的“茅五泸”第一梯队中，
“五”和“泸”不可能，因为要替代早就替代了。

我倾向于第二梯队里面有机会突围而出
者。第二梯队候选佳丽太多，有上市公司，也有

尚未 IPO的。相对而言，上市公司在宣传上有
优势———除了商品广告，还有股价波动作免费

宣传。一轮筛选下来，进入“决赛”的名单也昭

然若揭，舍得排在了靠前位置。
4月中旬我们搞了一场活动，与会者的礼

物就是一小瓶舍得酒。有三重含义：一是实物
酒———可饮可藏可观赏可升值；二是股票———

基本面改变带来质变，实控人的野心有多大，
它的上升空间就多大；三是两汉字———有舍才

有得，做人如此，做投资更是如此。李嘉诚曾经
讲过：先让别人赚钱，自己才有钱赚。人生于

世，若能参透舍得二字，则可无忧矣。那一天，
舍得价格是历史最高的 108.06元。4月 29日，

舍得交出了一份亮瞎眼的季报：利润同比增长
1031.19%。 黎婉仪
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